



El Aprendiz

El trabajo continua

Por Ricardo Schiebeck Villegas

Este trimestre afortunadamente nuestro calendario estuvo repleto de eventos en los cuales los estudiantes pudimos sumarnos, ya fuese en la organización, en la participación o con nuestra asistencia. Algunos de estos se realizaron en las instalaciones de la EAHNM tal como las Jornadas de Antropología Social “Juan Luis Sariego”, el Coloquio Los Imaginarios Colectivos del Desierto: Homenaje al Dr. Juan Luis Sariego, o el Primer Foro de Estudiantes de Lingüística y Antropología; otros se llevaron a cabo más allá de la frontera del estado de Chihuahua como el Seminario Alex Hřrdlick que fungió como Primera Reunión de Antropología Física del Noroeste del país. Seguramente estas experiencias nos fortalecen en el proceso de aprendizaje, pero la práctica de los conocimientos es elemental, prueba de ello es la importancia dada al trabajo de campo, tal como la experiencia de los estudiantes de Arqueología en Janos, Chihuahua, o de los alumnos de Lingüística Antropológica en Cuetzalan, Puebla. El Aprendiz tomó nota de todo esto y te invita a que conozcas nuestras actividades un poco más.

25 años de la Antropología en el Norte de México

Por Montserrat Pérez y Patricia Solís

En el marco del 25 aniversario del inicio de la enseñanza de Antropología en el Norte de México, se llevaron a cabo las Jornadas de Antropología Social, las cuales a partir de esta fecha llevarán el nombre “Juan Luis Sariego”, en honor a nuestro querido profesor, fundador de la escuela y pionero del quehacer antropológico en nuestras tierras. Las Jornadas se realizaron durante los días 18, 19 y 20 de noviembre del pasado año, coordinadas por los maestros Erika Terrazas, Guadalupe Fernández, Carmen Grajeda y Jacobo Córdoba. Se contó con la presencia del Dr. Federico Besserer, del Dr. Víctor Quintana, del Dr. Juan Loera y del Mtro. Raúl García. Asimismo, se presentó el último video en el que participó el Dr. Sariego, titulado “Un paseo por la minería actual”, y otro video elaborado por la Antropóloga Carmen Grajeda y que lleva el nombre “Hidra de mil cabezas”. A 25 años de formación de antropólogos en el Norte de México”. Además de la presencia de una exposición fotográfica así como momentos de convivencia amenizados por grupos musicales.

Arqueólogos trabajando en Janos

Por Abril Martínez

El municipio de Janos, ubicado en la parte noroeste del estado de Chihuahua ha resultado un verdadero mosaico de diversidad cultural y es una región ideal para la investigación arqueológica. En la temporada de campo 2015-2 los estudiantes de Arqueología de quinto y séptimo semestre viajaron a este municipio. Por medio del recorrido de superficie, recolección e identificación de material, y un poco de excavación, el valle de Janos demostró indicios de una larga ocupación en el pasado; lográndose encontrar desde puntas de proyectil hasta restos cerámicos. Este trabajo se limitó esencialmente a las áreas del Peñón del Diablo, promontorio rocoso cubierto en su totalidad por petrograbados de diversa índole. El segundo sitio de mayor interés fue el Cerro Juanaqueña, cuyas trincheras, metates, cerámica y petrograbados dan muestra de una sociedad compleja que habitó esas tierras áridas durante cientos de años. De este modo, Janos es ejemplo de un Norte de México lleno de diversidad cultural; la cual se refleja a través de evidencia material y que en manos correctas será base para conocer más acerca de la historia de esta región, dando así voz a aquellos personajes que un día habitaron nuestra tierra.

Primer Foro de Estudiantes de Lingüística y Antropología (FESLA)

Por Demetrio Nájera

Las instalaciones de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM) fueron sede del primer Foro de Estudiantes de Lingüística y Antropología (FESLA) del 14 al 16 de octubre del 2015, organizado por los alumnos de la licenciatura en Lingüística Antropológica eficazmente apoyadas por el Centro de Lenguas Indígenas de la EAHNM. El FESLA nace con la intención de abrir un espacio para reforzar y afianzar el conocimiento obtenido gracias a las distintas investigaciones realizadas por los estudiantes de la carrera mencionada, así como conocer los temas que se están trabajando actualmente en otras instituciones. Es importante decir que además se planteó como una invitación abierta a estudiantes del resto de las disciplinas antropológicas que se imparten en esta y otras instituciones para que enriquecieran el evento desde sus respectivas áreas de conocimiento.

En seis mesas expuestas a lo largo de estos tres días integradas por ponencias tanto de estudiantes como de cátedráticos especialistas, talleres, conferencias magistrales y la presentación del libro “La clase de los adjetivos en tarahumara (ralámuli) de Choguita” de la Lic. Bianca Islas, se dio este encuentro de miembros de la comunidad académica de distintas instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Sonora, la Escuela Nacional de

Antropología e Historia, la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Benemérita Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Dirección General de Educación Indígena, así como el Instituto Nacional de Antropología e Historia. Se puede calificar a este evento como un éxito en cuanto al cumplimiento de sus objetivos, queda asentado como fuerte Primarii Lapidis de los FESLA que en el futuro se construyan. Un sincero y fuerte agradecimiento junto con una calurosa felicitación a las organizadoras principales de este foro: Flor Morales, Guadalupe Cabrera y Nuvia Betancourt.

Primera Reunión de Antropología Física del Noroeste, Seminario Alex Hrdlick

Por Lilia Guzmán

Maestros y alumnos de la licenciatura de Antropología Física fueron invitados por el Centro INAH-Sonora a la Primera Reunión de Antropología Física del Noroeste; el evento se llevó a cabo los días 2 y 3 de diciembre del 2015 en la ciudad de Hermosillo, Sonora. Dada la importancia de generar conocimiento sobre las poblaciones del pasado y presente del Noroeste de México se propone la realización de dicho evento cuyo objetivo es dar a conocer las investigaciones que se están realizando en relación a la Antropología Física. Esperemos que pronto dicho espacio sirva como medio para dar a conocer los trabajos de nuestros próximos egresados.

Experiencia de trabajo de campo en Cuetzalan, Puebla

Por Wendy Anchondo

La ciudad de Cuetzalan, considerada Pueblo Mágico, se localiza en la Sierra Norte del estado de Puebla, y fue el destino para la temporada de campo correspondiente a la materia de Etnolingüística de 5to semestre, a cargo del Mtro. Edgar Moreno. Las actividades realizadas por parte de las estudiantes fueron de elección libre, con base en los temas vistos en clase durante el semestre, pero convergentes en el objetivo de conocer la lengua y cultura de la sociedad náhuatl que ahí habita. Cabe señalar que la variedad lingüística del náhuatl hablada en Cuetzalan y comunidades alternas no hace uso del elemento morfológico *tl* por lo cual la denominación para esta variedad de acuerdo con sus propios hablantes es náhuatl. Entre las temáticas en las que se profundizaron y a partir de las cuales los estudiantes aplicamos las distintas técnicas conocidas fueron las referentes a la tradición oral, los colores y la danza; claro, siempre con la mirada de la Lingüística Antropológica.

Escuchando y aprendiendo en el Coloquio Los Imaginarios Colectivos del Desierto: Homenaje al

Dr. Juan Luis Sariego

Por Aldair García

El Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Nacional de Antropología e Historia a través de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México organizaron el Coloquio llamado “Los Imaginarios Colectivos del Desierto: Homenaje al Dr. Juan Luis Sariego” los días 10, 11 y 12 de Noviembre del 2015. Los coordinadores del evento fueron el Dr. Rafael Perez-Taylor y el Dr. Emiliano Gallaga. El Coloquio fue inaugurado con la conferencia Magistral: “Domesticando el desierto de Atacama: agua y cultura durante los seis primeros siglos de la cristiana” presentada por Iván Muñoz. Los siguientes tres días la actividad se desarrolló en las instalaciones de la EAHNM y Casa Chihuahua, hubo aparte de otras conferencias magistrales, presentaciones de libros, ponencias, y mesas panel; bajo tres líneas temáticas principales: Hombre temprano y comunidades prehispánicas, Espacios sagrados y comunitarios, y, Luchas y reivindicaciones étnicas; además del homenaje y el recuerdo constante del Dr. Juan Luis Sariego. No cabe duda que todo aquel que asistió se nutrió de tan vivo conocimiento.



Imagen 22. Entrevista en Cuetzalan. Foto Flor Morales